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Гостей на праздник, как всегда, 
прибыло много. Помимо ветера-

нов морской пехоты приехали юнар-
мейцы, учащиеся кадетских классов, 
балтийские казаки и даже гости из со-
предельных государств. 

– Нынешнюю годовщину мы решили 
праздновать в несколько другом ключе, 
– рассказал в беседе заместитель коман-
дира бригады по работе с личным соста-
вом гвардии подполковник Роман Конь-
ков, – а именно: сократить торжественную 
часть и расширить демонстрационную, то 
есть сделать праздник морской пехоты 
зрелищным и музыкальным, чтобы о нём 
у всех присутствующих надолго сохрани-
лись приятные воспоминания. Кто знает, 
может быть, у тех молодых людей, что 
ныне выбирают свою жизненную дорогу, 
это мероприятие выявит желание служить 
Отечеству в рядах «чёрных беретов». 

Торжества начались с митинга, на 

Эхо праздника

ÄÅÍÜ «×ÅÐÍÛÕ ÁÅÐÅÒÎÂ»
Масштабные торжества, посвящённые Дню морской пехоты, 

прошли на площади Балтийской Славы главной военно-морской 
базы Балтийского флота.

котором морских пехотинцев поздра-
вили заместитель командующего Бал-
тийским флотом по работе с личным 
составом капитан 1 ранга Игорь Ку-

рочкин, представители органов власти 
Калининградской области и Балтийска, 
ветеранских организаций. 

(Окончание на 5-й стр.)

Морских пехотинцев поздравляет замести-
тель командующего БФ по работе с лич-
ным составом капитан 1 ранга И.Курочкин.

В парадном строю.В парадном строю.

В Доме офицеров г.Балтийска  со-
брались офицеры, ответствен-

ные за водолазную подготовку, штат-
ные и нештатные водолазы, чтобы 
подвести итоги работы за год и опре-
делить основные задачи на 2018 год.  

Перед собравшимися выступил стар-
ший водолазный специалист Балтий-
ского флота  капитан 2 ранга Алексей 
Онищенко, который подчеркнул, что 
легководолазная подготовка является 
одним из важнейших элементов боевой 
подготовки моряка и системы борь-
бы за живучесть кораблей и судов. 
От того, насколько военнослужащие 
владеют водолазным делом, в конеч-
ном счёте зависят судьбы  кораблей и 
их экипажей. Алексей Онищенко про-
информировал участников сборов об 
итогах работы в уходящем году, от-
метив, что специалисты аварийно-спа-
сательных отрядов и нештатные водо-
лазные  формирования корабельных и 
береговых соединений флота успешно 
справились с задачами, поставленны-
ми командованием БФ, и внесли свой 
вклад в укрепление боеготовности 
флота. Так, водолазами аварийно-спа-
сательного отряда в пункте базирова-
ния в Балтийске выполнено более ста 
подводных осмотров корпусов кора-
блей и судов и 73 водолазных осмотра 
акватории Балтийской военно-мор-
ской базы. 

(Окончание на 3-й стр.)

Учёба

Подготовка  водолаза  перед  погружением.Подготовка  водолаза  перед  погружением.

ÂÎÄÍÛÅ ÏÐÎÖÅÄÓÐÛ В Балтийске завершились 
двухдневные организационно-
методические сборы  военно-
служащих Балтийского флота  
по водолазной подготовке.
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По сообщениям информагентств.

Итоги конкурсов

Знай наших!

Конференция

Пентагон обнародовал официальные данные о 
присутствии американских военнослужащих за границей. 
Согласно уточнённым сведениям, в Афганистане  находятся 15 298 
военных, в Ираке – 8892 и 1720 – в Сирии. Ранее утверждалось, 
что в этих странах, соответственно, находятся 14 000, 5262 и 503 
солдата. Это несовпадение вызвало много вопросов к военному 
ведомству. Расхождение в статистике, полагают эксперты, обу-
словлено стремлением прежней администрации скрыть факт на-
личия большего контингента военнослужащих в кризисных точках.

Власти Литвы намерены передать Украине вооружение на 
общую сумму 1,93 миллиона евро. Киев может получить 7 тысяч 
автоматов Калашникова, почти 2 миллиона патронов к ним, более 
80 пулемётов, а также миномёты, противотанковое оружие. На-
помним, что власти Литвы уже неоднократно передавали ненужное 
оружие украинской стороне. Впервые это произошло в 2014 году, 
вскоре после начала конфликта на востоке страны.

В Польше построили первый за 20 лет военный корабль. 
Церемония первого поднятия флага на тральщике-искателе 
мин Kormoran прошла в Гдыне в присутствии министра обороны 
Польши Антония Мачеревича. Планируется постройка так мини-
мум ещё двух таких кораблей. 

Президент РФ Владимир Путин заявил, что с янва-
ря 2018 года семьям с первенцами будет установлена 
ежемесячная выплата. Средства в размере 10,5 тысяч 
рублей (в среднем) будут выплачиваться в течение первых 

полутора лет жизни ребёнка. Точная сумма выплат будет опре-
деляться исходя из размера прожиточного минимума ребенка в 
каждом конкретном регионе страны.

Автомобилистов могут поделить на профессионалов и лю-
бителей. Первые смогут работать «на колёсах» – быть водителя-
ми автобусов, таксистами, дальнобойщиками, вторые – управлять 
авто в личных целях. А в водительских правах может появиться от-
метка, подтверждающая «профессиональную компетентность». 
Без неё на работу брать не будут. 

Россия всеми возможными средствами будет защищать 
интересы своих спортсменов, отстранённых МОК от уча-
стия в Олимпийских играх. Напомним, что уже 19 спортсме-
нов признаны виновными в нарушении антидопинговых правил, 
их результаты на зимних Играх аннулированы, и более того, все 
они пожизненно отстранены от Олимпиад.

Александр Ярошук большинством голосов депутатов 
горсовета избран на третий срок.  Руководить Калинингра-

дом ему  предстоит в течение четырёх лет – столько, сколько осталось 
работать действующему составу горсовета. Таким образом, всего 
А.Ярошук будет возглавлять город 14 лет – впервые его избрали в 
2007-м. С ним заключат контракт до сентября 2021 года.

В следующем году литовское консульство планирует на-
чать приём документов через визовый центр. Об этом рас-
сказал генеральный консул Литовской Республики в Калинин-
граде Олегас Скиндерскис. «Мы прорабатываем этот вопрос и 
рассматриваем будущий год как год перехода на услуги визо-
вого центра. В самом консульстве на приём останется лишь не-
большая дневная квота», – пояснил генконсул.

Муниципальное предприятие «Чистота» в этом году будет 
работать не хуже, чем в предыдущем. Такое мнение высказал 
заместитель председателя комитета городского хозяйства Юрий 
Кондратьев. Он также подчеркнул, что для качественного выполне-
ния своих обязанностей учреждению необходимо расширять парк 
техники. В 2019 году планируется закупка комбинированных до-
рожных машин на базе самосвала и техники типа «бродвей».

В России планируется создать самолёт верти-
кального взлёта для авианосцев. Он, а также дру-

гие перспективные летательные аппараты придут на смену со-
временной палубной авиации, сообщил замглавы Минобороны 
РФ Юрий Борисов. Отметим, что на сегодня самолёты с верти-
кальным взлётом на вооружении Российской армии не стоят, 
хотя соответствующие разработки велись начиная с 1960 года.

Концерн «Калашников» передал первым заказчикам новые 
бесшумные беспилотники собственной разработки ZALA 421-
16Е2. Их отличительной особенностью прежде всего является ма-
лый вес – всего 7,5 килограмма. Беспилотник летает практически 
бесшумно, так как на нём установлен электрический двигатель. За-
пас аккумуляторов позволяет дрону держаться в воздухе не менее 
4 часов. Он запускается с руки, и управляемый полет может осу-
ществляться на расстоянии 50 километров от оператора.

Армия России имеет в своём арсенале баллистические раке-
ты донного базирования «Скиф». Боеприпас способен долгое вре-
мя находиться в режиме ожидания на дне морей и океанов, а после 
прохождения команды на запуск поражать наземные и морские цели. 

За право носить почётное звание на Бал-
тийском флоте боролись новейший ма-

лый ракетный корабль «Серпухов», большой 
десантный корабль «Королёв», подразделение 
берегового ракетного соединения, на воору-
жении которого находятся ракетные комплексы 
«Бал» и «Бастион», а также ряд других подраз-
делений флота. Все представленные комиссии 
Минобороны России для проверки подразде-
ления выдержали испытания на присвоение им 
почётного наименования «ударные».

В ходе проверки военнослужащие этих под-
разделений сдавали зачёты по тактической, ин-

Комиссия Министерства обороны Рос-
сийской Федерации по итогам проверки 
приняла решение о присвоении почёт-
ных наименований «ударные» восьми 
подразделениям Балтийского флота.

  ПОЧЁТНЫЕ ЗВАНИЯПОЧЁТНЫЕ ЗВАНИЯ

женерной и медицинской подготовкам, специ-
альной подготовке, вождению боевых машин, 
стрельбе из стрелкового оружия и вооружения 
боевых машин, проводили различные внутрико-
рабельные учения.

Торжественное вручение атрибутов ударного 
подразделения командованию и военнослужа-
щим состоится в начале нового учебного года.

Надежда СЕРЕБРЯНСКАЯ.

В 2017 учебном году подразделения, воин-
ские части, тактические группы, надво-

дные и подводные корабли и соединения Бал-
тийского флота приняли участие в 16 конкурсах 
профессионального мастерства. В рамках со-
стязаний проверялась готовность корабельных 
групп, одиночных кораблей, частей и подразде-
лений армейского корпуса, противовоздушной 
обороны, морской авиации к выполнению задач 
по предназначению в море, воздухе и на берегу.

По итогам конкурсов, проведённых в Военно-
Морском Флоте в 2017 учебном году, призами 
главнокомандующего ВМФ за успешное вы-
полнение учебных артиллерийских стрельб по 
морским и береговым целям отмечены экипажи 

По итогам 2017 учебного года Бал-
тийский флот завоевал 8 призов глав-
нокомандующего ВМФ России.

корветов «Бойкий», «Стойкий», «Стерегущий».
Лучшей в состязаниях среди тактических групп 

ракетных катеров стала корабельная ударная 
группа флота в составе малых ракетных кораблей 
«Ливень» и «Пассат». Не было равных в ВМФ сре-
ди минно-тральных кораблей стали тактическая 
группа в составе морского тральщика «Александр 
Обухов», базовых тральщиков «Сергей Колба-
сьев», «Леонид Соболев», «БТ-212» и рейдовых 
тральщиков «РТ- 231», «РТ- 273», «ТР-3» и «ТР-4».

Призом главнокомандующего ВМФ также 
награждён зенитно-ракетный полк соединения 
ПВО Балтийского флота за выполнение ракет-
ных стрельб по воздушным целям на государ-
ственных полигонах Капустин Яр и Телемба.

Лучшим в ВМФ стал корабль связи «Фёдор 
Головин» и десантно-штурмовой батальон со-
единения морской пехоты флота, а также два 
подразделения Балтийского флота.

Кроме того, главнокомандующий ВМФ Рос-
сии за высокие показатели в боевой подготов-
ке, инициативу и профессионализм, проявлен-
ные в ходе проведения состязаний, поощрил 
более 10 офицеров флота.

Людмила МЕДВЕДЕВА.

ЛУЧШИЕ НА ФЛОТЕ

В мероприятии под руководством главно-
командующего ВМФ адмирала Владими-

ра Королёва приняли участие заместители глав-
кома, начальники управлений, отделов и служб 
Главного командования ВМФ, командующие 
Северным, Тихоокеанским, Балтийским, Чер-
номорским флотами и Каспийской флотилией, 
представители центральных органов военного 
управления Минобороны России, командова-
ние и научно-педагогический состав ВУНЦ ВМФ 
«Военно-морская академия», представители 
вузов и НИИ Минобороны России, Российской 
академии наук, предприятий и организаций 
оборонно-промышленного комплекса.

Адмирал Владимир Королёв отметил: «В 
рамках ежегодных научно-практических кон-
ференций оттачиваются вопросы координации 
и тесного взаимодействия профильных управ-
лений Главного командования ВМФ с предста-
вителями оборонной отрасли, научными орга-
низациями». 

В ходе работы участники конференции также  
рассмотрели  ряд вопросов, связанных с осна-
щением ВМФ роботизированными комплек-
сами и техникой.  В этом году был несколько 
изменён и формат мероприятия – упор сделан 
на работу в секциях. По мнению главнокоман-
дующего Военно-Морским Флотом, работа в 
секциях – хорошая площадка для обмена мне-
ниями между специалистами и как следствие 
подготовки взвешенных предложений по ре-
шению узкоспециализированных проблем в 
соответствии с целями конференции».

Любовь ДУДАРЬ.

ТЕСНОЕ  ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
В Санкт-Петербурге в Военном учеб-

но-научном центре Военно-Морского 
Флота состоялась VI научно-практиче-
ская конференция ВМФ России, на ко-
торой был рассмотрен комплекс вопро-
сов, связанных с дальнейшим разви-
тием средств и  систем автоматизации 
управления Военно-Морского Флота.
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ляры, рекомендации и наставления по 
организации и проведению водолазных  
спусков с борта корабля.

Всего же за два дня сборов успешно 
прошли проверку знаний по водолаз-
ной подготовке и подтвердили свою 
квалификацию более 50 военнослужа-
щих Балтийского флота.

Татьяна СМИРНОВА.
Фото автора.

Оказание первой медицинской помощи.

ÂÎÄÍÛÅ ÏÐÎÖÅÄÓÐÛÂÎÄÍÛÅ ÏÐÎÖÅÄÓÐÛ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Специалистами аварийно-спасатель-

ного отряда в пункте базирования в Крон-
штадте проведено 36 водолазных осмо-
тров кораблей и судов Балтийского фло-
та, а также десять водолазных осмотров 
акватории и причальных сооружений 
ЛенВМБ. В рамках подготовки к главно-
му военно-морскому параду в честь Дня 
ВМФ выполнен большой объём судо-
подъёмных  работ в Купеческой, Средней 
и Военной гавани в Кронштадте. 

Кроме того, флотские водолазы пло-
дотворно потрудились в интересах Рус-
ского географического общества, про-
вели  поиск  затонувших объектов на Ла-
дожском озере, в Финском и Гданьском 
заливах, обнаружив множество объек-
тов, представляющих историческую цен-
ность, тем самым внесли вклад в увеко-
вечение памяти моряков, погибших в 
годы Великой Отечественной войны.

Капитан 2 ранга Алексей Онищенко 
отметил лучших по легководолазной 
подготовке. Это специалисты соеди-
нения надводных кораблей во главе с 
заместителем командира соединения 
по ЭМЧ  капитаном 1 ранга Павлом  
Мисурагиным и кораблей охраны во-
дного района во главе с заместителем 

командира соедине-
ния по ЭМЧ капита-
ном 2 ранга  Павлом 
Ждановым. 

Среди штатных во-
долазных подразде-
лений  лучших показа-
телей  в специальной 
подготовке добился 
аварийно-спасатель-
ный отряд  во главе с 
командиром капита-
ном 1 ранга Яном Ав-
раменко. Во многом 
это заслуга старшего 
водолазного специали-

ста капитан-лейтенанта Павла Глумова. 
Во второй половине дня методиче-

ская и практическая  часть сборов пере-
местилась на территорию соедине-
ния кораблей охраны водного района. 
На новейшем водолазном катере прош-
ли практические  спуски с участием про-
фессионалов  местного аварийно-спа-
сательного отряда. По легенде учений на 
10-метровой глубине водолаз потерял 
сознание – не откликнулся на условный 
сигнал о своём самочувствии. Под во-
дой всякое может случиться: запутался 
в тросах, ударился, повредил оборудо-
вание, порвал шланг или гидрокостюм – 
никто не застрахован от случайностей.  

Участники сборов имели возмож-
ность наблюдать за поэтапной опера-
цией по спасению водолаза, потеряв-
шего сознание на глубине, с момента 
появления «пострадавшего» на поверх-
ности воды с последующим подъёмом  
на палубу специализированного кате-
ра, оснащённого самым современным 
водолазным оборудованием, включая 
барокамеру для борьбы с последствия-
ми декомпрессии.  

В роли «аварийного» выступил  водо-
лаз 3-го класса Иван Шарко. Для него 
показательный спуск – это обычная 

тренировка. После окончания спе-
циализированной школы в Санкт-
Петербурге он третий год работает в 
аварийно-спасательном отряде. С дет-
ства мечтал стать водолазом. Ведь под-
водный мир – это тот же космос, только 
менее изученный и не менее таинствен-
ный и притягательный для романтиков 
моря, таких, как Иван.

Второй эпизод захватывающей спа-
сательной операции был посвящён  
оказанию срочной медицинской помо-
щи  аварийному водолазу и помещение 
его на носилках вместе с сопровожда-
ющим в барокамеру. 

Действия спасателей сопровождались 
подробным комментарием старшего во-
долазного специалиста аварийно-спа-
сательного отряда  капитан-лейтенанта 
Павла Глумова, который по ходу занятия 
подробно отвечал на все вопросы участ-
ников сбора и делился с ними практи-
ческими советами по оказанию первой 
медпомощи аварийным водолазам.

Второй день сборов был посвящён 
сдаче зачётов на допуск к руководству 
водолазными работами водолазной 
квалификационной комиссии Балтий-
ского флота под председательством 
старшего водолазного специалиста 
Балтийского флота капитана 2 ранга 
Алексея Онищенко. 

Одним из первых  уверенно сдал за-
чёт командир электромеханической 
боевой части сторожевого корабля 
«Ярослав Мудрый» капитан 3 ранга Ни-
колай Зубович. Вытянул счастливый би-
лет и рассказал, как готовился к зачёту 
старший инструктор-водолаз кафедры 
теории устройства и живучести корабля 
филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-морская 
академия» (г.Калининград) мичман Ва-
силий Алексеев. Штудировал руководя-
щие и регламентирующие документы: 
правила водолазной службы и соответ-
ствующие приказы по флоту, форму-

Открывая мероприятие, капитан 1 ранга Игорь 
Курочкин отметил, что флот завершает учеб-

ный год с хорошими результатами по целому ряду по-
казателей. Балтийцы достойно представили старей-
ший флот России на главном военно-морском параде 
на День ВМФ в Санкт-Петербурге, успешно решили 
задачи международного учения «Запад-2017» и ряд 
других задач.

– В этом есть немалая заслуга офицеров органов 
по работе с личным составом, – подчеркнул Игорь Ва-
лентинович. 

Следуя устоявшейся традиции Балтийского флота, 
сборы начались с чествования лучших военнослужа-
щих воспитательных структур. За разумную инициа-
тиву, усердие, добросовестное исполнение обязан-
ностей, проявленные в ходе подготовки и проведения 
финала VII Всеармейского конкурса специалистов 
психологической службы Вооружённых Сил, грамота-
ми министра обороны РФ были награждены замести-

Со знаком «плюс»

Â ÖÅÍÒÐÅ ÂÍÈÌÀÍÈß - ÄÈÑÖÈÏËÈÍÀ 
На Балтийском флоте под руководством заместителя командующего БФ по работе с лич-

ным составом капитана 1 ранга Игоря Курочкина прошли учебно-методические сборы офи-
церов-воспитателей. 

тель командира соединения надводных кораблей по 
работе с личным составом капитан 1 ранга Константин 
Хощенко, руководитель ансамбля «Чёрные береты» 
гвардии подполковник Игорь Крещенок, начальник 
группы центра психологической работы капитан-лей-
тенанта Глеб Ахметгалин. Грамотами командующего 
Балтийским флотом отмечен ратный труд подполков-
ников Руслана Бурьяна, Андрея Аблонского, капита-
на 2 ранга Ивана Ладонкина и трудовые достижения 
начальника Дома офицеров БФ Евгения Семенника. 
Ряду военнослужащих и гражданских специалистов 
за успехи в организации морально-психологического 
обеспечения выполнения учебно-боевых задач, уме-
лую организацию работы с личным составом были 
объявлены благодарности.

Затем перед участниками сборов выступил заме-
ститель военного прокурора БФ полковник юстиции 
Андрей Брянцев. В своём докладе он остановился на 
вопросах, характеризующих состояние законности и 
правопорядка в воинских коллективах и уровень взаи-
модействия органов военной прокуратуры с командо-
ванием и воспитательными структурами флота. Также 
выступавший отметил важную роль офицеров-воспи-
тателей в поддержании воинской дисциплины и профи-
лактике преступности во флотской среде. 

Редактор газеты «Страж Балтики» Валерий Бога-
тырь рассказал о сегодняшнем дне флотского пе-
чатного издания и перспективах его дальнейшего 
развития. Валерий Николаевич отметил важную роль 
газеты в воспитании личного состава, формировании 
у военнослужащих правильных государственных цен-
ностных ориентиров, пропаганде передового опыта, 
сохранении добрых флотских традиций. Обращаясь к 
офицерам-воспитателям, он призвал их к более тес-
ному взаимодействию с флотской газетой, поиску 
новых форм популяризации «Стража Балтики» среди 
всех категорий военнослужащих. 

В ходе сборов с тематическими докладами по 
вопросам социальной защищённости военнослу-
жащих и членов их семей, об итогах психологиче-
ской работы, проводимой на флоте, выступили на-
чальник отделения психологической и социальной 
работы отдела воспитательной работы БФ капитан 
2 ранга Дмитрий Василишин и начальник центра 
психологической работы флота капитан 3 ранга На-
талья Пухова. 

Основные итоги работы офицеров-воспитателей 
в 2017 году подвёл капитан 1 ранга Игорь Курочкин. 
Как отмечалось в его выступлении, принимаемые ко-
мандованием и воспитательными структурами меры 
способствовали снижению на флоте количества 
преступлений и нарушений воинской дисциплины. 
В лучшую сторону были отмечены ракетное соеди-
нение, отдельный морской инженерный полк, центр 
РЭБ Балтийского флота и центр обеспечения управ-
ления штаба БФ. Есть на флоте воинские коллекти-
вы, где состояние дисциплины и правопорядка вы-
зывает обоснованную тревогу командования. Среди 
них – гвардейский мотострелковый полк и часть ПВО 
армейского корпуса, а также береговое ракетное 
соединение и 6-я Атлантическая океанографическая 
экспедиция.

Ставя задачу на предстоящий учебный год, заме-
ститель командующего по работе с личным составом 
обозначил ключевые направления в деятельности 
офицеров-воспитателей и напомнил:

– Можно успешно выполнить задачи боевой под-
готовки, но, провалив показатели по воинской дисци-
плине и правопорядку, мы перечеркнём всю ту огром-
ную работу, которую в течение года проделал личный 
состав частей, соединений, объединений Балтийско-
го флота.

Владимир ДАШЕВСКИЙ.
Фото автора.

Грамота – капитан-лейтенанту Г.Ахметгалину.
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Актуально

В мероприятии приняли участие 
офицеры военной прокуратуры 

Балтийского флота, штаба БФ, пред-
ставители органов государственной 
власти, экспертных сообществ, право-
охранительных структур, общественных 
и правозащитных органи-
заций. Как отметил, откры-
вая работу форума, воен-
ный прокурор Балтфлота 
генерал-майор юстиции 
Александр Антюфеев, глав-
ная цель подобных встреч 
– обсуждение актуальных 
вопросов обеспечения 
прав граждан при про-
ведении призывных кам-
паний. Дальнейших ход 
событий подтвердил важ-
ность открытого диалога 
всех сторон, вовлечённых 
в организацию и прове-
дение призывных кампа-
ний. Разговор получился откровенным 
и предметным. Участники форума со-
шлись во мнении, что за последние 
годы в Калининграде и области была 
проделана большая работа, направ-
ленная на совершенствование системы 
призыва, повышение роли обществен-
ности и представителей органов мест-
ной власти при решении возникающих 
организационных и правовых проблем. 

По окончании мероприятия генерал-
майор юстиции Александр АНТЮФЕЕВ 
ответил на вопросы корреспондента на-
шей газеты.   

– Александр Витальевич, на-
сколько актуальны темы форума?

– Вопросы обеспечения законности 
при призыве граждан на военную служ-
бу требуют пристального внимания, 
комплексного, всестороннего и откро-
венного обсуждения, ведь они ежегодно 
затрагивают многих жителей Калинин-
градской области. Эти вопросы и для 
нас, военных прокуроров, наших коллег 
из прокуратуры области и командова-
ния Балтийского флота, крайне важны. 

В основу своей деятельности во-
енные прокуроры ставят обеспечение 
боеготовности и боеспособности войск. 
С учётом анклавности региона и сохра-
няющейся непростой внешнеполитиче-
ской обстановки актуальность данного 
вопроса возрастает многократно. По-
мимо обеспеченности вооружением 
и исправной техникой важнейшей со-
ставляющей боеспособности подраз-
деления является личный состав, гото-
вый и способный выполнять поставлен-
ные задачи.

Формирование здорового, сплочён-
ного воинского коллектива невозможно 
без тщательного отбора призываемых 
на военную службу юношей. В строй 
должны становиться физически крепкие, 
мотивированные на выполнение своей 
конституционной обязанности по защи-
те Отечества граждане. Задача военных 
комиссариатов, органов военного управ-
ления, командования частей и соедине-
ний флота – обеспечить призывников в 
полном объёме положенными нормами 
довольствия, не допустить в отношении 
новобранцев унижений, издевательств 
и рукоприкладства, нарушения других 
гражданских прав и свобод. 

– А как вы охарактеризовали бы 
ход призывных кампаний в регионе?

– Анализ показывает, что в целом де-
ятельность призывных комиссий и во-
енных комиссариатов при призыве граж-
дан на военную службу отвечает требо-
ваниям законодательства. За последние 
четыре года в военные прокуратуры Бал-
тийского флота с жалобами на действия 
этих комиссий, должностных лиц воен-
ных комиссариатов, воинских частей об-
ратились 46 граждан, от которых посту-
пило 53 обращения. По результатам их 
рассмотрения признано обоснованным 
и удовлетворено каждое пятое обраще-
ние. Но я хотел бы уточнить, мы ежегодно 
отмечаем снижение числа таких жалоб: с 

ÑÒÐÎÃÎ Â ÐÀÌÊÀÕ ÇÀÊÎÍÀ
В военной прокуратуре Балтийского флота состоялся открытый 

форум на тему «Обеспечение прав граждан при организации и про-
ведении призыва на военную службу в Вооружённые Силы РФ и дру-
гие войска в 2017 году».

20 в 2014 году до 7 в 2017. 
Эти цифры говорят сами 
за себя.

– Но наверняка хва-
тает и нерешённых 
проблем? 

– Да, несмотря на про-
деланную работу, нере-
шённые проблемные во-
просы остаются. Первое, 
о чём бы я сказал, – это 
оборудование призыв-
ных пунктов. В ноябре по 
информации председа-
теля комитета солдатских 
матерей Марии Бонцлер 

мы провели проверку призывного пункта 
Гурьевского района. Нарушения были 
видны невооружённым глазом. Пункт на-
бора размещён в актовом зале колледжа 
предпринимателей. Там отсутствуют по-
ложенные по закону отдельные комнаты 
для врачей-специалистов, для проведе-
ния культурно-массовой работы, а также 
социально-психологического изучения 
призывного контингента. Различные на-
рушения выявлены и в некоторых других 
районах области. Считаю, что вопросы с 
оборудованием пунктов приёма молодо-
го пополнения необходимо раз и навсег-
да решить и больше не возвращаться к 
этой проблеме.  

– Встречаются более серьёзные 
случаи нарушений… 

– Конечно, они есть. Значительная 
часть правонарушений в сфере призы-
ва носит латентный характер, особен-
но в её коррупционной составляющей. 
Практика расследования уголовных дел 
показывает, что как перед началом, так 
и в ходе призывных кампаний появляет-
ся множество так называемых «решаль-
щиков», а говоря юридическим языком – 
мошенников, которые вводят призывни-
ков и их родителей в за-
блуждение относительно 
истинного положения 
дел на флоте, порядка 
призыва и предоставле-
ния отсрочек. Некоторые 
люди ведутся на уговоры 
и пытаются разрешить 
возникающие у них про-
блемы, оплачивая «рабо-
ту» различных горе-по-
мощников. Хотя на деле 
многие волнующие юно-
шей и их родителей во-
просы, связанные с при-
зывом, уже разрешены 
законным путём.

На мой взгляд, здесь 
сказываются не доста-
точно активная разъяс-
нительная работа долж-
ностных лиц военных комиссариатов, 
представителей региональных и муници-
пальных властей на телевидении, радио, 
в печатных изданиях положений действу-
ющего законодательства, а также слабое 
освещение хода призывных кампаний и 
возникающих проблемных вопросов. 

Хочу уточнить, речь идёт не о военно-
патриотическом воспитании молодёжи, 
а о разъяснении закона, регламенти-
рующего призыв граждан на военную 
службу. Мне доводилось бывать в шко-
лах, других учебных заведениях и видеть 
много ярких и содержательных стендов, 
пропагандирующих профессию защит-
ника Отечества, но положений действую-
щих в России законов о военной службе 
нигде не встречал. Ни слова о предостав-
ляемых отслужившим в армии ребятам 
льготах, образовательных возможностях 
и карьерных перспективах! 

Хотелось обратить внимание на наме-
тившуюся в последние два года негатив-
ную тенденцию, отчасти обусловленную 

последними изменениями в действую-
щем законодательстве, устанавливаю-
щими десятилетний срок ограничения 
для поступления на службу в органы 
государственной власти лиц, не про-
шедших военную службу по призыву при 
отсутствии на то законных оснований. В 
условиях сокращения срока службы до 
одного года появляются юноши, жела-
ющие любой ценой получить военный 
билет. При этом состояние здоровья 
исключает возможность пребывания 
их в рядах Вооружённых Сил. Не редко 
инициаторами таких попыток выступают 
сами родители. Как следствие, на флот 
попадают солдаты и матросы, которые 
по закону служить не должны. В резуль-
тате человек теряет своё время, а госу-
дарство деньги. По закону флот должен 
обеспечить таким военнослужащим об-
следование и лечение. 

Так, например, вследствие упущений 
призывных комиссий  при организации 
медицинского обследования из более 
1300 граждан, призванных на Балтфлот 
весной 2016 года, в связи с общими за-
болеваниями, полученными до призы-
ва, в течение первых трёх месяцев были 
уволены 13 человек. Трое из них призы-
вались военным комиссариатом Кали-
нинградской области. Из примерно та-
кого же по численности потока призван-
ных осенью 2016 года в последующем 
негодными к военной службе оказались 
более двадцати молодых людей. Пола-
гаю, что нам необходимо разобраться в 
причинах такого положения дел. 

Сегодня требования, предъявляе-
мые к военнослужащим, достаточно 
жёсткие. Люди практически всю служ-
бу проводят в полях, усиленно зани-
маясь боевой подготовкой.  Нагрузки 
запредельные. Человек со слабым 
здоровьем может не выдержать. Это 

также нужно разъяснять призывникам и 
их родителям. Хотел бы добавить, что, 
выполнив план по призыву, мы не бро-
саем солдат и матросов на произвол 
судьбы, а продолжаем контролировать 
соблюдение их прав. 

– Александр Витальевич, фиксиру-
ются ли нарушения в отношении тех, 
кто уже призван на Балтийский флот?

– Важнейшей задачей военной про-
куратуры и командования флота являет-
ся обеспечение безопасности военной 
службы призывников. В первую очередь 
речь идёт о санитарно-бытовых условиях 
при размещении их в частях и на кора-
блях. Значительная часть регионального 
казарменно-жилищного фонда устарела 
и требует ремонта. Работники военной 
прокуратуры проверили все помещения, 
в которых размещаются военнослужа-
щие. Казармы, которые имели признаки 
аварийности, были расселены. 

Мы видим, что ситуация в этой сфе-
ре медленно, но верно меняется в луч-

шую сторону. В 2016 году Министер-
ством обороны РФ было заключено 18 
государственных контрактов по капи-
тальному ремонту казарм, других слу-
жебных зданий и помещений. В настоя-
щее время завершены работы по шести 
контрактам, по остальным работы про-
должаются. 

В последнее время улучшилась си-
туация с обеспечением быта военно-
служащих в частях и соединениях фло-
та. Ремонтируются столовые, медицин-
ские пункты. Не везде «на гражданке» 
призывники, особенно из глубинки, 
могут встретить подобные комфортные 
условия проживания. Другой важной 
задачей командования является обе-
спечение доступности медицинской 
помощи для каждого военнослужаще-
го, в том числе в период учений и не-
сения боевой службы в отрыве от мест 
постоянной дислокации. Она должна 
быть полной, своевременной. За этим 
строго следят работники военной про-
куратуры. 

– Как организованы профилакти-
ка и борьба с преступлениями? 

– Это ключевые направления в нашей 
работе. Могу отметить оперативную и 
действенную реакцию со стороны ко-
мандования флота на выявляемые ор-
ганами военной прокуратуры пробле-
мы, принятие  конкретных незамедли-
тельных мер по укреплению воинской 
дисциплины и правопорядка. В этом 
году мы отмечаем снижение уровня 
преступности на Балтийском флоте. По 
каждому применению насилия в отно-
шении военнослужащего доклад идёт 
лично мне, а разбирательство находит-
ся у меня на контроле. Ещё шесть-семь 
лет назад число таких преступлений 
кратно превосходило количество уч-
тённых в текущем году. Снизилось чис-
ло суицидов среди военнослужащих по 
призыву с трёх в 2016 году до одного в 
текущем году. При этом во всех случаях 
причины, толкнувшие молодых людей 
на отчаянный шаг, не были связаны с 
прохождением военной службы, а но-

сили личностный характер.
Ситуация объективно из-

менилась в лучшую сторону, 
и достаточно кардинально. 
Этот факт отметила на фору-
ме известная своей принци-
пиальностью председатель 
регионального комитета сол-
датских матерей Мария Бон-
цлер. Самовольные оставле-
ния частей среди военнос-
лужащих по призыву также 
единичны. Если воин всем 
доволен, его устраивают ус-
ловия военной службы, то и 
бежать ему из части незачем.

Тем не менее для своевре-
менного реагирования на слу-
чаи насилия и другие ущем-
ления прав военнослужащих 
по призыву в органах воен-

ной прокуратуры действует дежурная 
служба, номер оперативного дежурного 
размещён в каждом воинском подраз-
делении. Звонки по «телефону доверия» 
мы принимаем круглосуточно. Причём 
по обращениям о применении насилия 
к призывникам прокурорские проверки 
проводятся незамедлительно. Если по 
каким-то причинам молодой человек не 
может обратиться по телефону, возмож-
но направление обращения по электрон-
ной почте.

В завершение хотел бы ещё раз под-
черкнуть: главной задачей органов во-
енной прокуратуры является защита  
прав и законных интересов военнос-
лужащих. Мы исходим из этого при ор-
ганизации нашей совместной работы 
с командованием Балтийского флота 
и общественными организациями. Ре-
зультаты такого взаимодействия мы ви-
дим уже сегодня.

Владимир ДАШЕВСКИЙ.
Фото военной прокуратуры БФ.

Генерал-майор юстиции Генерал-майор юстиции 
А.Антюфеев.А.Антюфеев.

Обсуждение вопросов призыва на военную службу.Обсуждение вопросов призыва на военную службу.
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Твои люди, флот!

В 2013 году после окончания филиала ВУНЦ ВМФ 
«Военно-морская академия» (г.Калининград) мо-

лодой офицер по распределению прибыл в соединение 
надводных кораблей на эсминец «Беспокойный» на 
должность командира группы. Пройдя здесь в тече-
ние семи месяцев первый этап профессионального 
и офицерского становления, лейтенант Иван Кашева-
ров в апреле 2014 года получил новое назначение – на 
сторожевой корабль «Ярослав Мудрый», который го-
товился к очередному походу. Должность – командир 
боевой части связи. Через четыре месяца корабль по-
кинул военную гавань, взяв курс в Средиземное море. 
Поход продолжался более полугода. За это время 
«Ярослав Мудрый» прошёл Средиземноморье, Аден-
ский залив, Индийский океан, побывал в иностранных 
портах Испании, Кипра, Сирии, Омана, Пакистана, 
Шри-Ланки, Малайзии и Индонезии. Для лейтенанта 
Ивана Кашеварова первая боевая служба стала не-
забываемой: проход проливной зоной, знаменитый 
датский мост, экскурсии в портах,  праздник  по слу-
чаю пересечения экватора, перетягивание каната в 
море, футбол в иностранном порту. А ещё – тоска по 
дому, по близким, которая не отпускала в первые ме-
сяцы похода. Но потом постепенно грусть ушла под 
натиском служебных забот и обязанностей.

Для связистов главная задача неизменна – обеспе-
чение корабля надёжной и бесперебойной связью, где 
бы он ни находился. Иван говорит, что основной про-
блемой в работе вверенной техники в дальнем похо-
де была сильная жара, царившая в отдельных районах 
Средиземноморья, в Красном море и Аденском заливе: 
+54 в тени! Резиновые сланцы, забытые на палубе, к 
вечеру превращались в лужу. В командном посту связи 
непрерывно работали две охлаждающие воздух маши-
ны – не столько для вахтенных, сколько для аппаратуры, 
чтобы не допустить её перегрева. 

– Труднее всего приходилось тем, кто нёс непре-
рывную  вахту, – механикам и связистам, – вспоми-
нает старший лейтенант Иван Кашеваров. – Нет раз-

Â ÑÎÃËÀÑÈÈ Ñ ÑÎÁÎÉ È ÏÐÈÇÂÀÍÈÅÌÂ ÑÎÃËÀÑÈÈ Ñ ÑÎÁÎÉ È ÏÐÈÇÂÀÍÈÅÌ
Командир боевой части связи СКР «Ярослав Мудрый» старший лейтенант Иван 

Кашеваров хотя и молод, но, как показывает служба, достаточно умелый офицер. 
Его мастерство оттачивается в море, в походах и при стоянке корабля в базе.

ницы на ходу или в порту корабль, БЧ-4 
всегда – на вахте. В основном поддержи-
вали космические каналы связи. Антенны 
находятся на надстройке корабля, и при 
перегреве усилителей бывало пропадала 

связь. Приходилось срочно разбирать оборудование, 
охлаждать его и вновь собирать, работать на аппара-
туре с вынужденными интервалами, переключаться с 
одного борта на другой и так далее. 

Кажется, что командир БЧ-4 знает тысячу и один 
способ непрерывного обеспечения корабля свя-
зью. Кстати, не сбрасывает со счетов и почтенную 
морзянку. По словам старшего лейтенанта Ивана 
Кашеварова, она до сих пор работает, и в области 
связи нет ничего более надёжного, чем язык тире 
и точек. Ведь всё резервное восстановление сети 
основывается на морзянке, что в ближнем, что 
дальних морях все оповещения по флоту идут на 
ней. А заглушить или подавить её практически 
невозможно. Этим традиционным морским язы-
ком в боевой части связи СКР «Ярослав Мудрый» 
владеют большинство военнослужащих во главе с ко-
мандиром БЧ-4 и старшинами команд. 

О своих помощниках старший лейтенант Иван Каше-
варов высокого мнения. Говорит, когда в походе из-за на-
пряжённой круглосуточной работы и под влиянием агрес-
сивной морской среды техника связи выходила из строя, 
старшего мичмана Якова Величко и главного корабель-
ного старшину контрактной службы Павла Скороходова 
никакой неполадкой было не удивить. У Я.Величко – более 
25 лет выслуги, у П.Скороходова – более десяти лет, при-
чём на этом корабле. Оба в совершенстве владеют своей 
специальностью, прошли несколько боевых служб. Всё 
знают и умеют. Мастера на все руки. Благо, ЗИПа в поход 
взяли с собой достаточно, поэтому любая неполадка свя-
зистам была не страшна. 

Командир боевой части связи гордится отменной 
выучкой своих подчинённых, например, телеграфи-
стов, в числе которых матросы контрактной службы 
Максим Белозёрцев и Максим Басов. От них зависит, 
насколько оперативно, точно и в срок, без повреж-
дений текста телеграмма дойдёт до адресата. Пре-
тензий к телеграфистам нет, и у командира не болит 
душа за этот пост. 

Радует его своими успехами и сигнальное отделение 
во главе со старшиной 1-й статьи контрактной службы 
Виктором Шляховым, особенно два старших сигнальщи-
ка, которые прошли уже не одну боевую службу, – старши-
ны 2-й статьи контрактной службы Александр Садовни-
ков и Евгений Кондаков. Cвоевременно докладывали об 
обнаружении надводных и воздушных целей, мастерски 
классифицируя, определяя их принадлежность. За до-
бросовестное несение дозорной службы в дальних похо-
дах они неоднократно поощрялись командиром корабля. 

Старший лейтенант Иван Кашеваров считает залогом 
успеха боевой выучки связистов тщательно спланирован-
ную систему береговой подготовки, которая включает про-
фессиональное обучение, отработку нормативов, изучение 
типовых неисправностей аппаратуры, борьбу за живу-
честь техники связи и так далее. А судя по тому, с каким 
воодушевлением Иван рассказывает об этом, чувству-
ется, что дело, которому он служит, – его призвание. С 
гордостью говорит офицер, что настоящий связист – это 
профессионал с холодной головой, спокойный и уве-
ренный в деле, потому что работа с аппаратурой связи 
не терпит суеты. А достичь гармонии и добиться уве-
ренности в работе помогают, как правило, постоянные 
тренировки на берегу и в море. 

Татьяна СМИРНОВА. 
Фото автора.

Старший лейтенант И.Кашеваров.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Слова поздравления и благодарно-

сти за безупречное выполнение воин-
ского долга были адресованы ветера-
нам элитного подразделения и нынеш-
ним военнослужащим морской пехоты 
Балтики.

От имени командующего БФ капи-
тан 1 ранга Игорь Курочкин поздра-
вил «чёрных беретов» с их профес-
сиональным праздником и пожелал 
дальнейших успехов в деле защиты 
Отечества. А успехи у морской пе-
хоты Балтийского флота в этом году 
действительно были значительными. 
Команда морпехов заняла первое ме-

сто в ВМФ на состязаниях «Морской 
десант-2017», показала отличную бо-
евую выучку на ССУ «Запад-2017». 

На сегодняшний день около 100 
военнослужащих морской пехоты 
Балтийского флота встречают свой 
профессиональный праздник на бо-
евых кораблях и судах обеспечения 
в различных точках Мирового океа-
на. Группы антитеррора из состава 
военнослужащих морской пехоты 
находятся на корветах «Сообрази-
тельный» и «Бойкий», большом де-
сантном корабле «Минск», танкере 
«Кола» и ряде других судов вспомо-
гательного флота.

В текущем году группы морских пехо-
тинцев десантно-штурмового батальона 
принимали участие во всех учениях и даль-
них походах боевых кораблей Балтийского 
флота в акваториях Атлантического и Ин-
дийского океанов, Балтийского, Север-
ного, Красного и Средиземного морей. В 
общей сложности военнослужащие со-
единения стали участниками восьми мор-
ских походов. Они показали отличную так-
тическую и боевую подготовленность при 
решении учебно-боевых задач.

Демонстрационная часть праздни-
ка началась с вальса БТРов под музы-
ку Евгения Доги и Георгия Свиридова. 
Искусство водителей бронетехники вы-
звало восторг у всех наблюдавших за 
этим действом. 

Боевые машины сменили показа-
тельные выступления подразделений 
морской пехоты. Зрителям были пред-
ставлены элементы рукопашного боя и 
физической закалки морпехов. Выпол-
нение различных приёмов не раз сры-
вало дружные аплодисменты гостей 
праздника. Кстати, впервые была про-
демонстирована тактика применения 
роботизированной боевой установки в 
ходе операции по ликвидации незакон-
ных вооружённых формирований.

Завершился праздник концертом 
группы «Чёрные береты» под управ-
лением гвардии подполковника Игоря 
Крещенка.

Юрий ШЕВЧЕНКО. 
Фото автора. Вальс БТРов.

Пирамида по-флотски.

СКР «Ярослав Мудрый».СКР «Ярослав Мудрый».
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  ÃÐßÇÍÛÉ ÎÒÏÅ×ÀÒÎÊ  ÃÐßÇÍÛÉ ÎÒÏÅ×ÀÒÎÊ
Неуважительное, пренебрежительное отношение, противоправные действия американ-

ских военнослужащих по отношению к местному населению стран пребывания, в том числе 
уголовные преступления, являются типичными явлениями для военных США за рубежом, 
их своеобразным «отпечатком».

По заявлению представителя министерства обо-
роны Соединённых Штатов, по состоянию на 

29 августа 2017 года численность военнослужащих 
США, размещённых на территориях иностранных го-
сударств на постоянной основе, составляла 133,4 тысячи 
человек, в том числе в Японии – 39,6 тысячи человек, в 
Германии – 34,4 тысячи, в Республике Корея – 23,3 тыся-
чи, в Италии – 11,8 тысячи, в Афганистане – 10,1 тысячи, 
в Великобритании – 8,1 тысячи, в Ираке – 6,1 тысячи. Это 
без контингентов, размещённых в Европе на ротацион-
ной основе и задействованных в различных учениях.

За границей Пентагон имеет 860 военных баз. Это 
около 75% от иностранных военных баз на всём зем-
ном шаре. Военные базы США расположены в 130 
странах мира. Американские военные придумали 
для своих зарубежных военных баз метафорическое 
определение – «наш отпечаток в мире». Нанесение 
таких «отпечатков» на мировую карту стало для США 
одним из способов своего продвижения на новые 
территории и утверждения на них, своеобразной 
формой колонизации мира путём применения воен-
ной силы против суверенных государств.

На военных базах США за рубежом находится бо-
лее одной четверти от общей численности их воору-
жённых сил. Каждый из них считает себя предста-
вителем привилегированной нации по отношению 
к другим народам, сегодня – особенно к населению 
стран Восточной Европы. Данное обстоятельство, как 
показывает опыт, неизбежно приводит к росту соци-
альной напряжённости и преступности в районах дис-
локации баз.

Находясь за рубежом, американские военнос-
лужащие совершают многочисленные уголовные 
преступления, связанные с сексуальным насилием, 
убийствами и нанесением тяжёлых увечий местным 
жителям. Такие преступления совершались в Гер-
мании, Великобритании, Италии, Японии, Южной 
Корее и других странах. В этой связи журнал «Са-
тердей ивнинг пост» писал: «Американские воен-
нослужащие, находясь в чужих странах, виноваты в 
совершении преступлений, но ещё больше повинна 
в этом воспитавшая их система». 

Пальму первенства в преступлениях американских 
военных за рубежом держат попытки сексуального 
насилия к местным жителям. На первом месте по ко-
личеству изнасилований находятся американские во-

енные базы в Японии. Вот уже почти 70 лет не прекра-
щаются дебаты по поводу закрытия авиабазы Кадена 
на острове Окинава, где дислоцируется около 74% от 
всех американских баз в Японии. В марте 2016 года 
тысячи японцев города Наго вышли на акцию проте-
ста, чтобы высказать своё несогласие с присутстви-
ем военных баз США на Окинаве. Детонатором акции 
протеста явилось изнасилование американским мор-
ским пехотинцем японской женщины.

Уголовные преступления, совершаемые амери-
канскими военнослужащими в Южной Корее, также 
неоднократно становились поводом для протестов 
корейцев против размещения американских баз на их 
территории.

В мае 2016 года в итальянской Виченце за участие 
в массовой драке в ночном клубе под арест попали 13 
военнослужащих элитной 173-й воздушно-десантной 
бригады США.

Причиной преступлений, случаев хулиганства, со-
вершаемых американскими  военнослужащими за ру-
бежом, являются прежде всего их низкие моральные 
качества, пренебрежительное отношение к местному 
населению. С каждым годом в вооружённых силах 
США увеличивается количество лиц с уголовными 
наклонностями, которым чужды такие понятия, как 
человеколюбие, уважение чужих нравов и обычаев, 
честь и человеческое достоинство. Расследования 
ФБР показали, что американские базы в Германии, 
например, буквально напичканы военными с крими-
нальным прошлым. По данным ФБР, такие наёмники 
служат и на военных базах США в Италии, Японии, 
Южной Корее, Ираке и других странах. 

Вторая причина преступлений – безнаказанность за 
содеянное, уход от ответственности за преступления 
против местного населения «под прикрытие законо-
дательства США». Соглашения стран Балтии с США об 
условиях пребывания американских войск на их терри-
тории создают юридический фундамент такого ухода от 
привлечения к ответственности за преступления по за-
конам страны пребывания. В соответствии с приняты-
ми здесь законами американским военным обеспе-
чен особый статус, иммунитет от уголовного пресле-
дования на территории прибалтийских стран, с них 
снимается ответственность за хулиганство, осквер-
нение государственных символов и другие противо-
правные действия.

Между тем гости прибалтийских государств из-за 
океана и другие натовские военные, которые допол-
няют американский «отпечаток в мире» и которых 
с каждым годом становится всё больше, ведут себя 
крайне вызывающе. Факты свидетельствуют об их 
хулиганском поведении в местах дислокации, пьяных 
дебошах и других противоправных действиях против 
местного населения. 

Например, американские военные устроили погром 
в  Друскининкайском аквапарке, сорвали государствен-
ный флаг со здания прокуратуры в Каунасе и надруга-
лись над ним. В Клайпеде пять нетрезвых чешских сол-
дат учинили драку с местной молодёжью. В Рукле (Лит-
ва) потасовку с местными жителями устроили военные 
из немецкой армии. Около одного из ночных клубов 
Вентспилса (Латвия) местные жители избили солдат из 
Нидерландов, которые домогались местных женщин. И 
такие примеры не единичны. Многократное увеличение 
численности американских и других натовских  военных в 
многонациональных батальонах на территории стран Бал-
тии и Польши в этом году неизбежно приведёт к новым 
конфликтам с местным населением.

До недавнего времени Пентагон запускал в сред-
ства массовой информации слухи о так называемой 
«рационализации» своих вооружённых сил, заявляя, 
что подумывает либо сократить, либо вообще убрать 
многие из баз за рубежом. Однако очень быстро ста-
ло понятно, что всё это – пропагандистские сказки.

Ничего не изменилось и после избрания в США 
нового президента, который, прикрываясь лозунгом 
«Русские идут!», стал наращивать американскую во-
енную мощь как базовую основу для осуществления  
главной идеи своего президентства – «вновь сделать 
Америку великой». Как заявил Дональд Трамп на  Ге-
неральной ассамблее ООН, «вскоре наша армия бу-
дет самой сильной за всю свою историю». 

Александр НОВИК.

ÀÄÑÊÈÉ ÊÎÒÅË ÂÎÉÍÛ
Одно из самых жестоких сражений Великой Отече-

ственной войны проходило на территории совре-
менных Воронежской, Ростовской, Волгоградской об-
ластей, Республики Калмыкия с 17 июля 1942 года 
по 2 февраля 1943-го. 

Немецкое наступление продолжалось с 17 июля по 
18 ноября 1942 года, его целью был захват большой 
излучины Дона, Волгодонского перешейка и Ста-
линграда. Осуществление этого плана блокировало 
бы транспортное сообщение между центральными 
районами СССР и Кавказом, создало плацдарм для 
дальнейшего наступления с целью захвата кав-
казских месторождений нефти. За июль – ноябрь 
Красной армии удалось заставить немцев увязнуть в 
оборонительных боях, за ноябрь – январь в резуль-
тате операции «Уран» – окружить группировку фа-
шистских войск, отбить деблокирующий немецкий 
удар «Винтергевиттер» и сжать кольцо окружения к 
развалинам Сталинграда. Окружённые нацисты ка-
питулировали 2 февраля 1943 года. Среди них были 
24 генерала и фельдмаршал Ф.Паулюс.

Эта победа после череды поражений 1941–1942 
годов стала переломной в войне. Но по количеству 
суммарных безвозвратных потерь воевавших сторон 
Сталинградская битва вошла в историю как одна из 
самых кровавых (убитые, умершие от ран в госпита-
лях, пропавшие без вести). Погиб почти 1 миллион 
человек: 478 741 советский воин (323 856 в оборони-
тельной фазе сражения и 154 885 – в наступательной), 
около 300 000 немцев и ещё 200 000 военнослужащих, 
воевавших на стороне Германии.

На конференции в КШИ «АПКМК» выступила участ-

В кадетской школе-интернате «Андрея 
Первозванного кадетский морской корпус» 
прошла военно-историческая конферен-
ция «Героическая летопись Великой Отече-
ственной войны: 75-летию Сталинградской 
битвы посвящается».

ница Великой Отечественной войны, Ста-
линградской битвы, член президиума об-
ластного комитета ветеранов Нина Петровна 
Демешева. Вот что она рассказала:

– Мне пришлось всё это пережить. Женщи-
ны в годы войны воевали во всех родах войск. 
В 1941 году я пошла на медицинские курсы, и 
после них была направлена на Воронежский 
фронт, а потом под Сталинград. Если с Воро-
нежского фронта мы вывозили раненых в спе-
циально подготовленных вагонах, то со Ста-
линградского – в товарных. Это было нелегко. 
Было очень холодно. Раненых привозили на 
вокзал, они были замерзшие, окоченевшие, 

а мы, девчонки, грузили их в поезда. Нам никто не по-
могал. Вагоны были битком набиты ранеными. Всё это 
делалось только для того, чтобы вывезти пострадавших 
из этого ада, которым была Сталинградская битва. В 

центре вагона стояла небольшая печка, возле неё ещё 
было тепло, а дальше от неё люди буквально замерза-
ли. Через щели в стенах вагона на них падал снег. Но 
мы отогревали раненых, как могли, укрывали, чем было 
возможно. В поезде была и операционная, и перевязоч-
ная. Потом мы разгружали вагоны, мыли их. И опять – в 
Сталинград... 

На конференции выступили также представители 
общественности, в том числе член Калининградского 
регионального отделения Академии военно-истори-
ческих наук Сергей Гуров, воспитанники Андрея Пер-
возванного кадетского морского корпуса, которые 
подготовили доклады о влиянии войны на менталь-
ность военнослужащих того времени, а также о роли 
песен в годы войны.

Юрий ДМИТРИЕВ. 
Фото автора.

С докладами выступают кадеты.С докладами выступают кадеты.

Внимательные слушатели.Внимательные слушатели.

Американские военные в Латвии.



71 декабря 2017 годаÏÎÍÅÌÍÎÃÓ ÎÁÎ ÂÑÅÌ

Новая книга

ППоздравляем!оздравляем!

3 декабря исполняется 70 лет ветерану военной службы подполковнику 
запаса Виктору Анатольевичу ШУЛЬЦУ. 

25 лет жизни он  посвятил службе в Вооружённых 
Силах, в морской авиации флота. После окончания в 
1970 году Челябинского высшего военного авиаци-
онного училища штурманов имени 50-летия ВЛКСМ 
Виктор Анатольевич прибыл в авиацию Балтийского 
флота в 12 омрап на должность второго штурмана са-
молёта ТУ-16. В последующем был штурманом, отряда 
авиационного полка. Уволился с должности старшего 
штурмана группы международных перелётов и аэрона-
вигации командного пункта ВВС БФ. Военный штурман 
1-го класса. 

На всех должностях В.Шульц проявил себя настоя-
щим профессионалом, честным и порядочным челове-
ком, активным общественником. 

После увольнения из  Вооружённых Сил работал ин-
женером отдела снабжения ОАО «Калининградская ТЭЦ-2». В настоящее время 
работает экскурсоводом в Музее Мирового океана. 

Командование, совет ветеранов ВВС и ПВО БФ, сослуживцы, друзья и това-
рищи сердечно поздравляют Виктора Анатольевича Шульца с юбилеем, желают 
доброго здоровья, семейного благополучия, счастья, успехов в жизни, удачи во 
всех делах и начинаниях.

МУЗЕЙ МИРОВОГО ОКЕАНАМУЗЕЙ МИРОВОГО ОКЕАНА
Морской выставочный центр, Светлогорск, 

театр эстрады «Янтарь-холл», ул. Ленина, д. 11

«МОРЕ В ТВОРЧЕСТВЕ А.С.ПУШКИНА» 
Государственный музей А.С.Пушкина впервые представляет в янтарном 

крае выставку из своих фондов. Она дарит уникальную возможность взрослым 
гостям вновь перелистать любимые книжки и окунуться в мир детства, а юным 
посетителям заглянуть в прошлое и увидеть сказки глазами взрослых.

В галерее представле-
ны работы художников, чьи 
имена вошли в золотой 
фонд отечественного изо-
бразительного искусства.  
Картины и рисунки биогра-
фического характера, ил-
люстрации к стихотворени-
ям и сказкам А.С.Пушкина 
отражают остроту и зор-
кость наблюдений их авто-
ров, у каждого из которых 
было своё видение пушкин-
ских произведений. 

Один из обычных ноябрь-
ских дней. В Калинингра-

де накрапывает скучный осен-
ний дождь. Грустные пешеходы 

с удивлением бросают взгляды 
из-под зонтиков на группу муж-
чин у входа в Дом офицеров 
Балтийского флота. Несмотря 
на непогоду, здесь царит ра-
достная атмосфера, слышны 
восторженные восклицания. 
Каждый из подходящих попада-
ет в дружеские объятия. И хотя 
большинство этих убелённых 
сединами мужчин одеты обыч-
но и неброско, их явно выделя-
ют военная стать и выправка.

Так начиналась встреча ве-
теранов 128-й ордена Красной 
Звезды бригады надводных ко-
раблей БФ. А поводом для сбо-

ра стала презентация книги, 
подготовленной в честь 65-ле-
тия ведущего корабельного со-
единения Балтийского флота. 

В течение двух лет автор-
ский коллектив под руковод-
ством академика академий во-
енных и военно-исторических 
наук РФ адмирала Владимира 
Егорова трудился над создани-
ем объёмного сборника. Книга 
вобрала в себя воспоминания 
членов экипажей – от рядовых 
матросов до командиров кора-
блей – о службе, дальних оке-
анских походах, их впечатления 
о визитах в зарубежные порты. 
Ведь с момента формирова-
ния соединения его корабли 
напряжённо и интенсивно ре-
шали задачи боевой службы в 
Атлантическом, Индийском и 
Тихом океанах, у берегов Аф-
рики, в Средиземном, Кариб-
ском, Норвежском и Северном 
морях. Стараниями командо-
вания и офицеров штаба бри-
гады была создана настоящая 
кузница кадров Военно-Мор-
ского Флота. Чего стоит толь-
ко одна цифра – 72 офицера, 
пройдя здесь превосходную 
школу морской службы, в по-
следующем стали адмиралами 
и командовали флотами, объ-
единениями и соединениями 
ВМФ, занимали ответствен-
ные должности в управлениях 

В каждом почтовом отделении – в каталоге «Пресса России»В каждом почтовом отделении – в каталоге «Пресса России»

ÈÑÒÎÐÈß ËÅÃÅÍÄÀÐÍÎÉ ÁÐÈÃÀÄÛÈÑÒÎÐÈß ËÅÃÅÍÄÀÐÍÎÉ ÁÐÈÃÀÄÛ
и штабах различных 
уровней.

Выступая перед 
собравшимися, Вла-
димир Григорьевич 
поблагодарил всех, 
кто внёс свой вклад в 
подготовку издания к 
публикации, тех, кто, 
не считаясь со вре-
менем, работал в ар-
хивах ВМФ, Балтий-
ского флота, военных 
комиссариатов, жур-
нала «Морской сбор-
ник» и газеты «Страж 
Балтики», отыскивал уникаль-
ные фото в своих альбомах и 
писал личные воспоминания. 
Благодаря их кропотливому 
труду, ответственному и твор-
ческому подходу книга полу-
чилась яркая, прекрасно иллю-
стрированная и, несомненно, 
вызовет большой интерес у ши-
рокого круга читателей. 

Бывший начальник штаба 
128-й бригады контр-адмирал 
Юрий Аристович, обращаясь 
к присутствовавшим на меро-
приятии офицерам, отметил: 

– Не вызывает сомнения, 
что нынешнее поколение во-
енных моряков прославлен-
ного соединения, используя 
богатый опыт предыдущих по-
колений, с честью выполнит 
свой воинский долг и впишет в 

Выступает В.Егоров.

В зале Дома офицеров.В зале Дома офицеров.

историю бригады ещё немало 
славных страниц. 

В заключение адмирал Вла-
димир Егоров отметил особую 
заслугу в реализации проекта 
составителя книги капитана 2 
ранга в отставке А.Дробота и 
вручил Андрею Степановичу 
грамоту главнокомандующего 
Военно-Морским Флотом Рос-
сии за активную работу по со-
хранению и укреплению славных 
боевых традиций ВМФ.

Ещё долго в тот вечер в 
Доме офицеров слышны были 
слова «А помнишь…». И почти 
по А.С Пушкину «бойцы вспо-
минали минувшие дни и битвы, 
где вместе рубились они».

Валерий КОМИССАРОВ.
Фото В.Дашевского.

В Доме офицеров Балтийского флота состоялась презентация книги 
«65 лет на службе Отечеству».

2 декабря исполняется 70 лет заслуженному врачу Российской Федерации 
полковнику медицинской службы в отставке Павлу Алексеевичу ЛЕМЗЯКОВУ.

В 1973 году он окончил медакадемию имени 
С.М.Кирова. Службу начал на Тихоокеанском флоте 
в должности врача-хирурга морского танкера «Ах-
туба», а затем – ординатора медицинского отряда 
специального значения. С 1977 по 1979 года слуша-
тель факультета руководящего состава медакадемии 
им.С.М.Кирова по специальности «хирургия». С 1979 
по 1988 год старший ординатор травматологическо-
го отделения главного госпиталя Балтийского флота, 
(г.Балтийск). В 1999 году назначен начальником трав-
матологического отделения – главным травматоло-
гом БФ. В этом же году ушёл в отставку.

 Родина высоко оценила ратный труд Павла Алек-
сеевича, присвоив ему высокое звание «Заслужен-

ный врач Российской Федерации», наградив многими медалями. 
На Балтийском флоте его хорошо знают и уважают как грамотного специали-

ста, хорошего организатора, умело сочетающего высокий профессионализм и 
человечность, верного друга и товарища.

Пройден удивительный и славный путь офицера-медика. Жизненный опыт, 
высокая квалификация, принципиальность, лучшие человеческие качества вос-
требованы и сегодня. С 1999 года по настоящее время Павел Алексеевич рабо-
тает ординатором травматологического и хирургического отделений.

Коллектив ветеранов медицинской службы Балтийского флота желает юби-
ляру и его семье крепкого здоровья, оптимизма, благополучия, долгих лет жиз-
ни, всех благ, успехов и удачи во все делах. 
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1 декабря 2017 года ÁÛÑÒÐÅÅ, ÂÛØÅ, ÑÈËÜÍÅÅ
Спорт

Турниры по рукопашному бою в честь младшего 
сержанта милиции Виктора Гакуна стали прово-

диться более 10 лет назад. В этот раз соревнования 
состоялись в спортивном комплексе «Юность», со-
брав множество спортсменов-рукопашников, в том 
числе представителей филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-
морская академия» (г. Калининград), Калининград-
ского пограничного института ФСБ РФ, дивизии ПВО 
БФ, калининградского ОМОНа.

Состязания впервые прошли в формате фестиваля 
боевых единоборств, объединив областные соревно-
вания по армейскому рукопашному бою и областные 
соревнования по динамовским правилам рукопашного 
боя в командном зачёте («стенка на стенку»). В состя-
заниях по общероссийским (динамовским) правилам 
рукопашного боя выступили 6 команд, представлявших 

спортивные клубы «Эдельвейс», «Динамо-16», УФСИН 
по Калининградской области, БФУ имени И. Канта,  ре-
гиональный отряд Росгвардии СОБР.

Организаторами турнира выступили министерство 
спорта Калининградской области, региональное от-
деление ДОСААФ России по Калининградской об-
ласти, Ассоциация ветеранов спецназа и участников 
боевых действий «Спецназ-Русь».

В числе почётных гостей были родные Виктора Га-
куна – мама Людмила Николаевна и вдова Людмила 
Витальевна. По традиции они вручили награды побе-
дителям и призёрам соревнований.

Хочется отметить, что турнир живёт и привлекает всё 
больше профессионально подготовленных спортсменов. 
Рукопашный бой формирует у бойца такие навыки, как 
терпение, самоотдача, умение держать удар в раз-
личных ситуациях. Обо всём этом говорилось на от-
крытии первенства. Ещё раз вспомнили и о погибшем 
герое. Виктор Гакун служил в отряде особого назна-
чения и погиб в бою за Родину, отражая наступление 
бандитов. Поэтому очень важно беречь эту память 
ради тех, кто придёт следом, – ради подрастающего 
поколения, чтобы молодые люди могли жить, учиться, 
заниматься спортом. Отдельная благодарность была 
высказана общественным организациям, которые на 
протяжении одиннадцати лет помогают в проведении 
этих соревнований в память о бойце ОМОНа.

– На турнире в этом году было сокращено коли-
чество весовых категорий до пяти, что допускается 
правилами. Продолжительность поединков – пять ми-
нут в рукопашном бою и четыре минуты в армейском 

ÒÓÐÍÈÐ ÏÀÌßÒÈ ÒÎÂÀÐÈÙÀ
НАША СПРАВКА

Виктор Гакун родом из Ку-
таиси Грузинской ССР. Слу-
жил в ОМОНе при УВД Кали-
нинградской области. Будучи 
младшим сержантом мили-
ции, он с января 1995 года 
находился в служебной ко-
мандировке по выполнению 
задач обеспечения режима 
чрезвычайного положения, 
борьбе с незаконными во-
оружёнными формированиями и восстановления 
конституционного порядка на территории Чечен-
ской Республики.  Отличился 4 февраля 1995 года 
в станице Ассиновская при отражении нападения 
боевиков на позиции калининградского отряда 
милиции особого назначения, ценой своей жиз-
ни прикрыл товарищей во время атаки боевиков. 
Младший сержант милиции Виктор Гакун  зачис-
лен навечно в списки органов внутренних дел и 
занесён в Книгу памяти УВД по Калининградской 
области. Посмертно награждён орденом Муже-
ства. Похоронен в Калининграде.

виде единоборств, – рассказал заместитель главного 
судьи турнира, член Общественной палаты Калинин-
градской области, руководитель клуба боевых ис-
кусств «Тайфун», профессор Александр Коровный. – 
Армейский рукопашный бой – это военно-прикладной 
вид спорта, который преподаётся во всех военных ву-
зах, широко развит в Вооружённых Силах России и в 
частях силовых структур специального назначения.

Бои проходили на двух коврах, и зрители могли 
одновременно наблюдать ход схваток как в армей-
ской версии, так и в динамовской. Считается, что 
последний вариант более жёсткий и отличается раз-
нообразной ударной техникой. Бой ведётся в полном 
контакте, у бойцов усилена экипировка, включающая 
шлем-маску. 

Первое место в турнире в этом году заняла ко-
манда филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-морская ака-
демия» (г. Калининград), второе – спортсмены ди-
визии ПВО БФ, третье – команда ОМОНа.

– На соревнования по армейскому рукопашному 
бою команды были отобраны по итогам предыдущих 
турниров. Считаю, что проигравших  не было, все вы-
ступали достойно, – отметил заместитель главного 
судьи соревнований Павел Настич. – Хорошую техни-
ку показали многие бойцы, среди них Рамазан Раба-
данов и Арсен Богандов из команды будущих морских 
офицеров. Отрадно и то, что общий уровень мастер-
ства участников высокий,

Бои на первом ковре судил заместитель главного 
судьи турнира, мастер спорта международного клас-
са Алексей Волков – многократный чемпион Европы, 
обладатель Кубка мира, призёр областных чемпио-
натов по рукопашному бою. Здесь и участников было 
больше. Командный успех добывали в личных схват-
ках за счёт высокого технического мастерства, сме-
лости, упорства и мужества. Уверенно провели пое-
динки спортсмены клубов «Эдельвейс», «Динамо-16», 
военно-морского вуза и БФУ им. И. Канта. 

Судья соревнований Кирилл Антонов отметил хо-

рошее выступление капитана команды дивизии ПВО 
БФ младшего сержанта контрактной службы Абуба-
кара Дадаханова, боровшегося в весовой категории 
до 70 кг. 

Военнослужащие Балтийского флота и курсанты 
филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» 
(г.Калининград), участвовавшие в турнире, были за-
метно сильнее соперников. Многие имеют спор-
тивные разряды, некоторые – кандидаты в масте-
ра спорта. Это лишний раз подчёркивает высокий 
уровень физической подготовленности военнослу-
жащих-спортсменов, а также развитие армейского 
рукопашного боя на Балтфлоте. 

Призы за лучшую технику были присуждены Арману 
Жусупбаеву и Рамазану Рабаданову из филиала ВУНЦ 
ВМФ «Военно-морская академия» (г. Калининград).

Команды-призёры были награждены дипломами и 
медалями. А капитанам команд-победительниц Люд-
мила Николаевна и Людмила Витальевна вручили ещё 
и кубки. Они поблагодарили участников турнира и его 
организаторов за память о Викторе Гакуне, пожелали 
всем новых достижений в спорте и жизни.

Как сказал президент региональной федерации 
рукопашного боя Алексей Сагайдак, в декабре Ка-
лининградская область примет сразу два титуль-
ных отечественных старта по динамовской версии 
рукопашного боя. В первых числах пройдёт еже-
годный Всероссийский Кубок памяти офицера гос-
наркоконтроля Олега Бутейко, а неделей позже на 
малой арене спорткомплекса «Янтарный» выступят 
лучшие бойцы страны и разыграют награды чемпи-
оната России. 

ЮРИЙ ДМИТРИЕВ. 
Фото Ю. Власовой.

    P

В Калининграде прошло соревнование по армейскому 
рукопашному бою, посвящённое памяти Виктора Гакуна.


